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Si el movimiento se demuestra andando, la mejor forma de ex-
presar el consenso es eligiendo por unanimidad una lista única. 
Y eso es lo que ha sucedido en la Federación Riojana de Munici-
pios. De nuevo. 

La FRM siempre ha tenido la voluntad de ser un espacio pre-
sidido por el consenso y por la concordia, una entidad donde 
se defiende y se trabaja por los vecinos de los ciento setenta y 
cuatro municipios riojanos, sin distinción del color político de su 
Ayuntamiento. 

El nuevo presidente es uno de los municipalistas riojanos con ma-
yor trayectoria. Jorge Loyo, integrante de la Junta de Gobierno 
de la Federación desde el año 2007 y alcalde, por quinta legisla-
tura consecutiva, de Angunciana, pone el bagaje de su experien-
cia al servicio de la Federación poniéndose al frente de un equipo 
que quiere representar a toda La Rioja.

La financiación, los planes de formación y el asesoramiento para 
facilitar el acceso a fondos europeos van a ser las prioridades 
iniciales de la FRM en este periodo, sin olvidar la lucha constan-
te para la mejora de servicios que, en ocasiones, ya se dan por 
supuestos.

Con el espíritu conciliador que siempre ha caracterizado a la 
FRM, se abre una nueva etapa y, como en todos los inicios, la 
ilusión invade el espíritu. Con la necesaria colaboración de todos 
los estamentos, Gobierno Regional incluido, la nueva directiva 
trabajará duro para que, en definitiva, los vecinos de todas las 
ciudades y los pueblos de La Rioja tengan los mejores servicios.
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NOTICIAS FRM

Las vendimias, tan iguales, 
pero tan distintas

Parecerá una afirmación 
de perogrullo, pero la ven-
dimia es una época de ca-
pital importancia en una 
región como La Rioja. Sin 
embargo, no es una reali-
dad uniforme, puesto que 
tan variada es la realidad 
de nuestra región como los 
matices entre la vendimia 
de unas zonas y de otras.

Las diferentes condicio-
nes climáticas existentes y 
las diferencias geográficas 
tienen su incidencia en las 
fechas de realizare la vendi-
mia e, incluso, en la forma 
de trabajar en la viña.

En conversación con dos 
alcaldes, Ángel Fernán-
dez Calvo, de Aldeanueva 
de Ebro y Ramón Ramírez 
Brea, de San Vicente de la 
Sonsierra, uno de la Rioja 
Baja y otro de la Rioja Alta, 
uno de un municipio donde 
predomina la vendimia me-
canizada y otro donde aún 

se realiza buena parte del 
trabajo de forma  manual, 
vamos a intentar buscar si-
militudes y diferencias entre 
la vendimia de un lugar y de 
otro.

Con respecto a aspectos 
comunes, hay que señalar 
que tanto en Aldeanueva 
de Ebro como en San Vi-
cente de la Sonsierra ha 
cambiado el perfil del tem-
porero. Antes solía haber 
mayoría de españoles y se 
desplazaban en familia, 
ahora el grueso se lo repar-
ten personas procedentes 

de África y del este d e Eu-
ropa y llegan solos. 

El consumo de agua El consumo de agua 
diario aumenta en diario aumenta en 
vendimias como vendimias como 
mínimo en 400.000 mínimo en 400.000 
litros de agualitros de agua

Ambos alcaldes coinciden 
en señalar que en esta 
época se produce un in-
cremento del consumo de 
agua. Ángel Fernández 
aclara que es “por el tra-
bajo en las bodegas, no 
por la presencia de tempo-
reros”, pero eso no quita 
para que “se consuman 
400.000 litros más cada 
día”. En San Vicente de la 
Sonsierra “consumimos so-
bre 500.000 litros al día, 
pero hay picos de hasta 
un millón”, sobreconsumo 
atribuible tanto al traba-
jo de las bodegas como 
al consumo de los tempo-
reros, que vienen a repre-
sentar “un incremento del 
40 por ciento de nuestra 
población”

Y es que en el capítulo de 
diferencias hay que señalar 
que, aunque el número de 
temporeros que se despla-

zarn a un pueblo y otro es 
similar, en términos relati-
vos es mucho más sensible 
en San Vicente, donde por 
la estructura de la propie-
dad y las condiciones geo-
gráficas no invitan a la me-
canización de las tareas.

También es distinta la inci-
dencia en la economía lo-
cal, a nivel de comercios y 
hostelería. Mientras para el 
alcalde de Aldeanueva ape-
nas se nota, en San Vicente 
de la Sonsierra sí se nota un 
impacto positivo en el co-
mercio local.

En cualquier caso, un año 
más, podemos decir que 
misión cumplida. Otra ven-
dimia superada. Hasta el 
próximo año, quizá con los 
mismos temporeros.

Un alcalde de la Rioja Alta y otro de la Rioja Un alcalde de la Rioja Alta y otro de la Rioja 
Baja describen similitudes y diferencias de la Baja describen similitudes y diferencias de la 
principal época del año en la regiónprincipal época del año en la región
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¿Qué cambios se producen en el 
pueblo con la llegada de la vendimia 
y los temporeros?

Primeramente, cambiamos nosotros: 
estamos nerviosos, no sabemos cómo 
saldrá la vendimia, si las uvas dará la ca-
lidad, si alcanzarán los parámetros…Es 
toda una incógnita en algo en lo que nos 
jugamos mucho. Y también hay cambios 
por la presencia de los temporeros, claro. 
Vienen muchas personas subsaharianas, 
de Mali, de Senegal… 

¿Son siempre las mismas cuadrillas?
Bueno, antes sí. Ahora la gente cam-

bia: son personas que ahora están en la 
vendimia, pero el año que viene pueden 
hacer la fresa u otro cultivo. 

¿Los temporeros usan los servicios 
del pueblo, más basura, más médico…?

Sí que hay más demanda de atención 
médica; en la escuela no se nota porque 
son adultos, pero en el médico, entre en-
fermedades comunes y algún accidente 
en el trabajo, sí que hay más trajín.

¿Se relacionan con la gente del pueblo? 
No mucho. A ver, hay gente que viene 

de otros años y sí que tiene amistades en el 
pueblo, pero por regla general no hay mu-
cha relación, se relacionan más entre ellos. 

¿El tema del alojamiento está resuelto?
Sí, sí. Cada agricultor tiene sus vivien-

das o su pabellón, con los servicios que 
nos exigen desde la Inspección de Trabajo 

y en ese sentido está todo muy correcto.

¿Se nota en los negocios del pueblo?
Sí, sí que se nota. Al no tener vehículo, 

lo normal es que las compras las realicen 
aquí mismo, en las tiendas locales. 

¿A nivel municipal, algún cambio 
en las oficinas?

No, nada. No hay trámites que hacer 
en relación con los temporeros

¿Los agricultores o los bodegueros 
os trasladan alguna necesidad espe-
cial en esta época?

La verdad es que no. Están muy cen-
trados en su trabajo, que es la época más 
intensa del año.

“Los temporeros son gente amable,“Los temporeros son gente amable,
no hay problemas entre ellos y los vecinos”no hay problemas entre ellos y los vecinos”

Ramón Ramírez Brea,Ramón Ramírez Brea,
alcalde de San Vicente de la Sonsierraalcalde de San Vicente de la Sonsierra

¿Cuántos temporeros llegan para 
la vendimia?

No muchos comparado con otras épo-
cas. En esta zona la vendimia ahora es 
una actividad muy mecanizada. Yo cal-
culo que en total no serán más de 500 
personas. Cuando la vendimia era más 
manual venía más gente. 

¿También hay temporeros en las bo-
degas, para el trabajo en la bodega?

Sí, sí. En la bodega trabaja personal 
todo el año. Son personas especializadas 
en las labores propias de la bodega, pero 
para esta época siempre se refuerza la 
plantilla para hacer trabajos menos es-
pecíficos. 

¿Cuánto tiempo suelen estar? ¿En 
qué fechas?

Este año vinieron el 9 de agosto y están 
un mes y medio, mes y tres semanas...

¿El alojamiento corre a cargo del 

contratador, por tanto?
Así debe ser. La gente que vive aquí 

vive en sus casas, lógicamente, pero los 
que vienen de fuera el alojamiento debe 
ser procurado por el contratador. Las 
empresas importantes hasta han com-
prado casas, las han rehabilitado y acon-
dicionado. 

¿La vendimia ha cambiado mucho 
con la mecanización?

Radicalmente, sobre todo en el núme-
ro de personas. Antes había una gran 
incidencia, incluso en la vida del pueblo. 
Ahora menos.

¿Durante el año tienen población 
emigrante?

Sí, es un fenómeno que es bastante 
generalizado. La juventud del pueblo si 
se va a estudiar fuera, ya no vuelve pero 
hay  puestos de trabajo que se tienen 
que cubrir, normalmente, con gente de 
fuera que se queda a vivir aquí, claro. 

Estas personas han ocupado casas viejas 
que han tenido que ser rehabilitadas y 
han arraigado. 

¿Aldeanueva se ve afectada, a ni-
vel de servicios, por la llegada de los 
temporeros?

Algo se nota, pero nada que ver con 
otras épocas. Antes era un caos, como 
decía. Hubo un incremento de la super-
ficie cultivada y, por tanto, se necesitó 
mucha más mano de obra.

¿Descríbame una estampa del pue-
blo durante la vendimia?

El tránsito es lo que más se nota. Ra-
cimos de uva para aquí y para allá, colas 
en las básculas desde las cuatro de la ma-
ñana hasta las siete de la tarde…

“Antes la vendimia era un caos en toda La Rioja”“Antes la vendimia era un caos en toda La Rioja”

Ángel Fernández CalvoÁngel Fernández Calvo
alcalde de Aldeanueva del Ebroalcalde de Aldeanueva del Ebro

Aldeanueva 
de Ebro

San Vicente de 
la Sonsierra
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A finales del mes de sep-
tiembre, la Guardia Civil 
informó a la Federación 
Riojana de Municipios so-
bre una oleada de delitos 
informáticos que se estaba 
produciendo en ayunta-
mientos de toda España y, 
en concreto, del ataque a 
dos consistorios riojanos, 
con el fin de que los alcal-
des y técnicos municipales 
previnieran estas acciones 
delictivas. Para ello, envia-
ron un vídeo con informa-
ción e indicaciones en este 
sentido que la FRM difundió 
entre sus socios. 

Las ‘formas’ de delincuen-
cia pueden ser varios tipos, 
informó el la unidad de de-
litos informáticos: suplanta-
ciones de identidad de no-
tificaciones aparentemente 

de las plataformas de or-
ganismos del estado; cam-
bios en números de cuenta 
a otros fraudulentos para 
hacer ahí el ingreso de las 
facturas....y la prevención y 
la información son las me-
jores herramientas para evi-
tarlos, advirtieron los agen-
tes, además de la suspicacia 
y estado de alerta continua 
con la actividad online. 

Por su parte, la Federación 
Riojana de Municipios está 
valorando otras acciones 
que pueden contribuir a 
mejorar la seguridad digital 
de los equipos informáticos 
como la renovación de los 
mismos y de sus licencias 
de programas, ya que la 
antigüedad de los sistemas 
es una debilidad para el 
ataque de ciberseguridad. 

Y, por otro lado, una for-
mación específica sobre el 
tema para empleados mu-
nicipales, especialmente 
en aquellos consistorios de 
mayor rotación de trabaja-
dores. 

NOTICIAS FRM

La FRM pide extremar las precauciones antes 
los delitos cibernéticos en los ayuntamientos
La Guardia Civil alertó de los ataques a dos ayuntamientos y La Guardia Civil alertó de los ataques a dos ayuntamientos y 
proyectó un vídeo con recomendaciones de seguridadproyectó un vídeo con recomendaciones de seguridad

Con profundo sentimiento ha des-
pedido la población de Pinillos a 
su alcalde, José Luis Merino, quien 
fue titular del Ayuntamiento desde 
1999 y que también resultó vence-
dor en las elecciones celebradas el 
pasado mes de mayo.

José Luis Merino siempre será re-
cordado por su gran compromiso 
con este municipio del Camero 
Nuevo y con todos sus habitantes.
Persona muy querida, sus familia-
res y amigos han recibido las con-
dolencias desde todos los rincones 
de La Rioja. Descanse en paz.Fu

en
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Adiós a José Luis Merino, alcalde durante seis legislaturas

Contacto de la Guardia Civil para delitos 
cibernéticos

Unidad de Delitos Informáticos de la Guardia Civil. 

Teléfono: 941229900

Extensiones: 1010108 ó 1010135
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García Pelayo, alcaldesa de 
Jerez de la Frontera, asume la 
presidencia de la FEMP

María José García Pelayo, alcaldesa de 
Jerez de la Frontera, es la nueva pre-
sidenta de la Federación Española de 
Municipios y Provincias, la FEMP, según 
decidió el XIII Pleno de la entidad cele-
brado el pasado 23 de septiembre en 
Madrid.

García Pelayo agradeció el esfuerzo 
en favor del municipalismo realizado 
por el presidente y los órganos directi-
vos salientes, al mismo tiempo que se 
comprometió a asumir las resoluciones 
elaboradas en el marco de las diferen-
tes comisiones de trabajo, resoluciones 
que marcarán las líneas de trabajo de la 
FEMP en esta legislatura. García Pelayo 
aseguró que “las asumiremos para, uni-
dos, hacer que esas aspiraciones sean 
una realidad porque reflejan la espe-
ranza de los españoles en nosotros. Las 
vamos a trabajar para poder decir que 
hemos estado a la altura y que hemos 
cumplido”.

Asimismo, García Pelayo dijo que “la 
institución que nos une a los Gobiernos 
Locales va a defender la libertad, la uni-
dad, la igualdad de todos, pero también 
la cercanía, la proximidad, el calor, el 
respeto y el cariño”. “Vamos a ser justos 
y equilibrados en nuestras decisiones y 
pronunciamientos. Vamos a partir de las 
luces del Gobierno anterior de la FEMP 

para que haya aún más luz”, concluyó la 
nueva presidenta.

La FEMP reúne a más de siete mil ins-
tituciones que conforman los gobiernos 
locales españoles. Municipios, diputacio-
nes, cabildos y consejos insulares forman 
parte de la entidad que juega un papel 
fundamental como portavoz del munici-
palismo ante otras instancias del Estado.

En su gestión al frente de la FEMP le 
acompañarán otras dos mujeres como 
vicepresidentas: Inés Rey García, alcal-
desa de A Coruña y Gema Igual Ortiz, 
alcaldesa de Santander.

TrayectoriaTrayectoria

La nueva presidenta de la FEMP, aparte de 
haber sido alcaldesa de Jerez de la fron-
tera -donde nació hace 55 años- en tres 
ocasiones, ha sido diputada provincial, 
diputada autonómica -llegó a ser vicepre-
sidenta del Parlamento Andaluz- diputada 
nacional en cuatro legislaturas y Senadora.

En el Congreso ha ocupado la vicepresiden-
cia de la Comisión de Agricultura y ha sido 
vocal de las comisiones de Igualdad, Defen-
sa y portavoz de la de Cultura.

García Pelayo es licenciada en Derecho 
por la Universidad de Cádiz.

Resultó elegida en Resultó elegida en 

el transcurso del XIII el transcurso del XIII 

Pleno de la Federación Pleno de la Federación 

que reúne a los que reúne a los 

gobiernos localesgobiernos locales
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La despedida de Caballero

El pleno de la Federación Española de 
Municipios y Provincias (FEMP) comenzó 
con el informe de gestión y con la despe-
dida de Abel Caballero, alcalde de Vigo, 
de la presidencia de la entidad.

Para Caballero, durante la última legis-
latura -difícil por la incidencia de la pan-
demia-  ha quedado demostrado que 
los gobiernos locales “somos una parte 
importante del Estado”. Según el presi-
dente saliente, los alcaldes y alcaldesas 
“fuimos capaces de ejercer una función 
muy importante: estar en la calle”. Fue-
ron entonces la esperanza de lo cercano 
y también desempañan un papel fun-
damental en la gestión de Fondos Eu-
ropeos.

Como temas pendientes, Caballero se-

ñaló la “Ley de Bases de Régimen Local, 
y el compromiso de que financiación 
local y autonómica empiecen al mismo 
tiempo y avancen en paralelo”.

El ya expresidente de la Federación, en 
su despedida, también defendió que se 
trabaje para conseguir una FEMP más 
fuerte. En su intervención incidió en el re-
conocimiento a los responsables locales, 
“porque son fundamentales para llevar 
adelante la acción política y la vertebra-
ción de un gran país. Desde las alcaldías y 
concejalías estamos hacemos país, comu-
nidad autónoma y municipio”.

Abel Caballero defendió, una vez más, 
una constante en su mandato: la impor-
tancia de lo local en prácticamente to-
dos los ámbitos.

La Rioja, 
en la FEMP

El alcalde Logroño, Conrado Escobar, 
formará parte de la Junta de Gobierno 
de la nueva Federación Española de Mu-
nicipios y Provincias (FEMP), de la que 
será uno de sus veintidós vocales. En 
este órgano reside buena parte de las 
funciones ejecutivas de la FEMP.
 
Por otro lado, la alcaldesa de Calahorra, 
Mónica Arceiz, el alcalde de Casalarrei-
na, Félix capros y el alcalde de Clavijo, 
Pedro Muro, formarán parte del Consejo 
Territorial. 

Los estatutos de la FEMP contemplan 
que la Federación Riojana de Municipios, 
al igual que sus equivalentes en el resto 
de Comunidades Autónomas (siem-

pre que mantengan vinculación con la 
FEMP) contará con dos representantes, 
uno de los cuales será el presidente, en 
el Consejo Territorial de la entidad, con-
formado por casi 120 representantes de 
los gobiernos locales.

Las instituciones riojanas se han mos-
trado satisfechas por el índice de repre-
sentatividad que ha logrado la región en 
los órganos de la entidad que reúne a 
la mayor parte de los gobiernos locales 
del país. Por otro lado, hay que tener en 
cuenta que, como Comunidad Autó-
noma uniprovincial, La Rioja no puede 
tener representación a nivel de Diputa-
ción Provincial, ya que carece de esta 
institución.
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La Rioja estará La Rioja estará 

representada tanto en representada tanto en 

la Junta de Gobierno la Junta de Gobierno 

como en el Consejo como en el Consejo 

Territorial de la FEMPTerritorial de la FEMP

“Los Gobiernos Locales “Los Gobiernos Locales 

han demostrado ser una han demostrado ser una 

parte importante del Estadoparte importante del Estado



Una Junta 
de Gobirno 
consensuada 
liderará la FRM 
los cuatro 
próximos años
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Tras las elecciones municipales del 
pasado mes de mayo en que resulta-
ron elegidos y constituidos los nuevos 
ayuntamientos riojanos, quedaba por 
renovar el órgano municipal colectivo 
que supone la Federación Riojana de 
Municipios (FRM). Esta actualización 
se produjo en el Pleno Extraordina-
rio que tuvo lugar, el pasado 12 de 
septiembre, en el Salón de Actos de 
Conservatorio de Logroño.

Había que renovar los dos órganos 
de gobierno: la Presidencia y la Junta 
de Gobierno y la fórmula para ambos 
fue la del consenso entre los grupos 
políticos y, por tanto, solo hubo una 
candidatura pactada, que acarreó 
los apoyos de, prácticamente, todos 
los presentes. Lo mismo ocurrió con 
el apoyo del nuevo presidente de la 
FRM, Jorge Loyo, alcalde de Angucia-
na, quien resultó elegido por unanimi-
dad de todos los ediles presentes y fue 
el promotor del consenso conseguido. 

En sus palabras tras su elección, Loyo 
agradeció a todos los asistentes, “su 
confianza y el consenso que ha po-
sibilitado que haya una sola candi-
datura en que están representados 
los diferentes grupos políticos”.  La 
nueva Junta de Gobierno cuenta con 
una amplia representación territorial, 
la componen seis hombres y nueve 
mujeres y presenta una renovación 

de más de la mitad de sus cargos con 
nuevos alcaldes y alcaldesas. “Esta 
candidatura representa la diversidad 
de La Rioja, estamos de Rioja baja, 
alta; de la sierra, del valle y es pari-
taria”, manifestó el presidente de la 
FRM. 

Sobre su programa de gobierno para 
los próximos cuatro años, Jorge Loyo 
explicó que “tenemos muchas ideas 
y propuestas que iremos desgranan-
do y acometiendo con el paso de las 
semanas” expresó. 

Y finalizó con un mensaje municipa-
lista “esta es vuestra casa, cuando 
entramos aquí tenemos un objetivo 
común y los colores políticos se dejan 
en la puerta para trabajar en favor de 
los ayuntamientos”, concluyó el nue-
vo presidente de la FRM. 

Tres presidentes Tres presidentes 
en cuatro mesesen cuatro meses

Los trajines electorales traen conse-
cuencias en cascada en instituciones 
como la FRM, cuyos miembros son 
electos, éstas son las que más las 
padecen. Esto ha dado lugar a que 
desde las elecciones municipales del 
pasado 28 de mayo, la Federación 
de Municipios ha contado con tres 
alcaldes. 

Jorge Loyo, Alcalde Jorge Loyo, Alcalde 
de Anguciana, resultó de Anguciana, resultó 
elegido presidente de la elegido presidente de la 
entidad municipalista entidad municipalista 
por unanimidadpor unanimidad
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Pedro Elías Cristóbal Pedro Elías Cristóbal 
Hernáez Hernáez 
Alcalde Soto en Alcalde Soto en 
CamerosCameros

María Inmaculada María Inmaculada 
Ortega Martínez Ortega Martínez 
Alcaldesa de OcónAlcaldesa de Ocón

Leonor González Leonor González 
MenorcaMenorca
Concejala de LogroñoConcejala de Logroño

Julio Francia OjedaJulio Francia Ojeda
Alcalde. de Arenzana Alcalde. de Arenzana 
de Abajde Abajo

Óscar González Óscar González 
García García 
Alcalde de RibafrechaAlcalde de Ribafrecha

Mª Yolanda Preciado Mª Yolanda Preciado 
Moreno  Moreno  
Alcaldesa de AlfaroAlcaldesa de Alfaro

Nuria López OlivánNuria López Oliván 
Alcaldesa de GalileaAlcaldesa de Galilea

Encarnación Encarnación 
Lejárraga Lacalle  Lejárraga Lacalle  
Alcaldesa de BobadillaAlcaldesa de Bobadilla

PRESIDENTE
Jorge Loyo MendozaJorge Loyo Mendoza
Alcalde de AngucianaAlcalde de Anguciana

VICEPRESIDENTA 
PRIMERA
Encarna Fuertes ReboiroEncarna Fuertes Reboiro
Alcaldesa de AgoncilloAlcaldesa de Agoncillo

VICEPRESIDENTE 
SEGUNDO
Félix Caperos ElosúaFélix Caperos Elosúa
Alcalde de CasalarreinaAlcalde de Casalarreina

SECRETARIA 
GENERAL
Mª Asunción Sáez Mª Asunción Sáez 
ArnedoArnedo
Alcaldesa de Aguilar del Alcaldesa de Aguilar del 
Río AlhamaRío Alhama

Miembros de la nueva Junta de Gobierno de la FRM

Mónica Moreno Mónica Moreno 
Campo Campo 
Alcaldesa de Baños de Alcaldesa de Baños de 
Río TobíaRío Tobía

Carmen Asensio Carmen Asensio 
Rubio Rubio  
Alcaldesa de TricioAlcaldesa de Tricio

Pedro Antonio Pedro Antonio 
Montalvo Íñigo Montalvo Íñigo 
Alcalde de ArnedilloAlcalde de Arnedillo
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Hasta los comicios, ostentaba la pre-
sidencia el alcalde de Nalda, Daniel 
Osés quién dejó el cargo el pasado 
mes de julio al ser nombrado conse-
jero de Política Local, Infraestructuras 
y Lucha contra la Despoblación en el 
nuevo Gobierno regional resultante 
de las elecciones autonómicas. Osés 
tuvo que cesar como alcalde y, con-
secuentemente, como presidente de 
esta institución. 

En su lugar, asumió la presidencia en 
funciones, Francisco Javier Ibáñez, al-
calde de Badarán y vicepresidente se-
gundo hasta el momento y que ejerció 
la presidencia en funciones de la FRM 
hasta el Pleno del 12 de septiembre, 
que recogió el testigo Jorge Loyo, al-
calde de Anguciana. 

“Suerte y acierto” en tu “Suerte y acierto” en tu 
nueva responsabilidad, nueva responsabilidad, 
le deseó Daniel Osés a le deseó Daniel Osés a 
Jorge LoyoJorge Loyo

El consejero de Política Local, Infraes-
tructuras y Lucha contra la Despo-
blación, Daniel Osés, participó en la 
clausura del Pleno Extraordinario de 
la Federación Riojana de Municipios 
en el que se renovaron sus órganos 
de gobierno y en el que surgió como 
presidente Jorge Loyo, alcalde de An-
guciana. 

El consejero, que ha sido presidente 
electo de la FRM hasta el pasado mes 
de julio, dio la enhorabuena a Loyo 
por su elección, y le deseó “suerte y 
acierto” en su nueva responsabilidad, 
“espero que seas capaz de conseguir 
que la Federación cumpla con su labor 
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de promoción y protección de los inte-
reses de los Ayuntamientos, así como 
en la defensa de la autonomía local”, 
le sugirió.

Daniel Osés se comprometió a hacer 
de la FRM “un aliado estratégico” del 
Gobierno de La Rioja “para llevar a 
cabo políticas transversales en benefi-
cio de todos los municipios, por ser la 
representación directa de los ayunta-
mientos, los mejores conocedores de 
los problemas de los ciudadanos”. 

Asimismo, propuso mantener una lí-
nea de “comunicación permanente” 
con los responsables de la Federación 
Riojana de Municipios, a quienes ofre-
ció el “apoyo” del Gobierno de La 
Rioja con el objetivo de conseguir los 
“mejores servicios para todos y cada 
uno de los municipios”.
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¿Cuántos años lleva en el municipa-
lismo y en la alcaldía de Anguciana?

Pues en la alcaldía de Anguciana ahora 
es mi quinta legislatura consecutiva, con 
dos que estuve antes, una de concejal y 
otra de alcalde. En la Federación, pues 
creo recordar que desde el 2007 con 
José Miguel Crespo de presidente he-
mos estado aportando nuestro granito 
de arena. Por eso tampoco me lo pensé 
mucho, porque ya conocía la casa, me 
apetecía el reto.

Usted es agricultor ¿Cómo cree que 
va a cambiar su vida personal y mu-
nicipal ahora en este nuevo cargo?

 Pues con más trabajo, más horas. Más 
que mi Ayuntamiento quien lo va a su-
frir será mi familia. Pero bueno, somos 
un equipo, como digo yo. Yo creo que 
también me decidí a dar el paso por su 

apoyo. Y luego con mi equipo, el equipo 
de Anguciana: ellos me han dicho que 
adelante, que si tienen que apretar, pues 
apretarán. Yo confío mucho en los equi-
pos. El que me conoce sabe que horas y 
trabajo no voy a escatimar.

“Cuando me propusieron 
ser presidente de la FRM 
no tuve ninguna duda para 
aceptar. La verdad es que 
me apetecía el reto”

¿Cuál es el primer mensaje que 
quiere trasladar a sus compañeros, 
alcaldes y alcaldesas?

Que esto es la Federación Riojana de 
Municipios. Las siglas se quedan en la 
puerta y aquí estamos todos, los quince 

alcaldes o concejalas o alcaldesas para 
trabajar por y para los pueblos. O sea, 
yo tengo muchísima amistad con alcal-
des de otros partidos y si me han llama-
do para pedirme consejo de una cosa no 
he mirado ni de qué partido son, solo 
he tenido en cuenta que era el alcalde 
del pueblo de al lado o de más allá. Esa 
sensación que yo he tenido siempre des-
de mi Ayuntamiento, quiero transmitirla 
aquí a la Federación, que es la que yo 
viví en esta casa: esos primeros años en 
los que nos sentábamos todos, indepen-
dientemente del color político simple-
mente a trabajar. 

¿Cuáles son los objetivos que se 
ha marcado para los próximos cuatro 
años? 

Pues creo que facilitar el trabajo de 
los alcaldes, que muchas veces, como 

“Creo que la Junta de “Creo que la Junta de 
Gobierno de la Federación Gobierno de la Federación 
es un fiel reflejo de la es un fiel reflejo de la 
realidad actual de La Rioja”realidad actual de La Rioja”

MM
iembro de la Junta de Gobierno de la Federación Riojana de Municipios desde 2007 iembro de la Junta de Gobierno de la Federación Riojana de Municipios desde 2007 

y con un cuarto de siglo ocupando cargos de responsabilidad en el Ayuntamiento de y con un cuarto de siglo ocupando cargos de responsabilidad en el Ayuntamiento de 

Anguciana -está iniciando su quinta legislatura consecutiva como alcalde- Jorge es, Anguciana -está iniciando su quinta legislatura consecutiva como alcalde- Jorge es, 

sin duda, un profundo conocedor del municipalismo en La Rioja. Todo ese bagaje es el que pone sin duda, un profundo conocedor del municipalismo en La Rioja. Todo ese bagaje es el que pone 

a disposición de la Federación Riojana de Municipios como su nuevo presidente, cargo al que ha a disposición de la Federación Riojana de Municipios como su nuevo presidente, cargo al que ha 

llegado por unanimidad. llegado por unanimidad. 
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yo digo, somos alcaldes accidentales, 
pues porque en los pueblos cada vez va 
quedando menos gente y  es más difícil  
hacer candidaturas. Hay mucha gente 
que da el paso por el amor a su pueblo, 
pero muchas veces no sabemos dónde 
nos metemos. Desde la Federación que-
remos transmitir también ese asesora-
miento personal junto al asesoramiento 
jurídico, el asesoramiento técnico... Y 
luego todo lo que nos demanden y todo 
lo que necesiten.

Dijo en su discurso que hemos 
vuelto al consenso y su elección por 
unanimidad parece refrendar esa 
idea ¿Se ha visto trasladado el con-
cepto de consenso a la composición 
de la Junta de Gobierno?

Sí, sí. Evidentemente, consenso ha 
habido y la elección ha sido unánime. 
Una de las cosas que siempre he de-
fendido es que tendría que ser una lista 
en la que estuviera representada toda 
La Rioja, una lista paritaria, porque creo 
que tenemos unas grandísimas conceja-
las, unas grandísimas alcaldesas. Pienso 
que la Federación tiene que ser un refle-
jo de lo que es ahora mismo la sociedad 
riojana y creo que hemos conseguido 
hacer un equipo, que afrontaremos e 
intentaremos alcanzar los retos que nos 
propongamos.

“Considero que cuando 
llegas a la Federación las si-
glas se quedan en la puerta. 
Aquí venimos a trabajar a 
favor de los 174 municipios”

¿Va a ser a la FRM reivindicativa 
con el gobierno regional, ahora que 
son del mismo color político? ¿Cómo 
cree que va a ser el entendimiento y 
sobre todo teniendo en cuenta que 
el antiguo presidente, su antecesor, 
ahora es el consejero que previsible-
mente va a ser su interlocutor?

Claro, muchas veces es una ventaja y 
un inconveniente. Repito: somos la Fe-
deración Riojana de Municipios, repre-
sentamos a 174 municipios que son de 
su pueblo y de su color y de su partido. 
Al anterior presidente y ahora consejero, 
Daniel Osés, ya le dijimos en la prime-
ra reunión que tenemos la ventaja de 
que ha sido de la casa, que conoce los 
problemas, pero seguimos teniendo pro-
blemas y hay que hablar de ellos: de fi-
nanciación, de formación. Vamos a pedir 
lo que creemos que la Federación nece-
sita, aunque seamos conscientes de los 
problemas que pueda tener el Gobier-
no. Desde el minuto cero hemos tenido 
tanto el apoyo del consejero. Ayer [el día 
de la elección como presidente] tuve la 

oportunidad de hablar con varios con-
sejeros y todos están dispuestos a tener 
las primeras reuniones, a que se dirijan a 
ellos ya los primeros alcaldes para todos 
los órganos en los que estamos repre-
sentados. La verdad es que sí, pediremos 
lo que es nuestro, lo que creemos que 
nos corresponde y estoy convencido que 
vamos a tener ese apoyo, porque así lo 
manifestó el consejero.

¿Cuáles van a ser las primeras de-
mandas? 

Una de las primeras demandas tiene que 
ser la financiación de la FRM. El anterior 
gobierno nos puso bastante trabas con la 
financiación. Ahora tenemos la ventaja de 
que el consejero conoce realmente cómo 
está la situación económica de la casa y 
creo que no se puede dejar a libre dispo-
sición de la Consejería o el gobierno de 
turno un estancamiento tan serio como el 
que tenemos en la Federación Riojana de 
Municipios. De resolver la financiación de-
penden temas como los planes de forma-
ción, servicios como la asesoría jurídica... 
El objetivo es volver a la financiación que 
teníamos con anterioridad y poder dar 
formación tanto a empleados públicos 
como alcaldes y concejales. Porque al final 
un funcionario bien formado o un alcalde 
bien formado va a favor de un buen servi-
cio a nuestros ciudadanos.



¿Algún tema más dentro de esa lis-
ta de cosas urgentes?

Hay una lista en la que veníamos ya 
trabajando. En el pleno comentamos 
el tema de la contratación en común, 
problemas de cobertura, problemas de 
fibra, problemas de infraestructuras, de 
transporte. Dani nos ha dejado muchas 
tareas y mucho trabajo abierto y le va-
mos a dar continuidad a eso.

¿Cree que se habla y se lucha sufi-
cientemente contra la despoblación?

Tuve la suerte de formar parte de la 
primera comisión que se dio por el tema 
de la despoblación y estuve en un grupo 
de trabajo. Fue muy enriquecedor. Creo 
que la FRM puede ser un actor impor-
tante. Uno de los problemas y uno de los 
retos es la propia burocracia. Creo que 
al ciudadano hay que facilitarle vivir en 
un pueblo, no podemos pedirle los mis-
mos papeles para hacer una actividad, 
para reformar una casa o para un pla-
neamiento urbanístico que se piden, por 
ejemplo, en Logroño, porque al final la 
gente va a ir donde económicamente le 
sea más rentable. O le sea más fácil. La 
ventaja que tiene esta comunidad autó-
noma es que todo está muy cerca. Pero 
si, desde la Federación creo que tenemos 
que aportar ese granito de arena, hablar 
con todos los municipios, por pequeños 
que sean, que nos trasladen todas sus 
inquietudes y a ver cómo, conseguimos 
que vuelva a ser apetecible vivir en un 
pueblo. Sí que es cierto que la pandemia 
nos ha enseñado que vivir en un pueblo 
es lo más fácil, lo más cómodo y lo más 
seguro. Bueno, pues eso que nos enseñó 
la pandemia, igual es el camino a seguir 
y decirle a nuestros vecinos que en los 
pueblos tienen los servicios, tienen las 
comodidades para que vuelva a ser ape-
tecible volver a vivir en su pueblo. 

¿Cuáles son, en su opinión, los te-
mas más importantes para conseguir 
arraigar población?

Yo creo que el trabajo. Queremos re-
cordar que La Rioja siempre ha sido un 
pueblo agrícola y ganadero. Tenemos 

que garantizar que el agricultor y el ga-
nadero tengan recursos suficientes para 
hacer lo que más quieren. Es cierto que 
habría que poner un monumento a la 
gente que se queda en determinados 
pueblos, por ejemplo, en la Sierra, pero, 
además del monumento hay que facili-
tarles la vida, hay que garantizarle unos 
ingresos. Luego ya viene lo que antes 
comentábamos, lo de la burocracia, dar 
facilidades a la hora de realizar trámites, 
de iniciar un emprendimiento, una in-
versión... Y, en tercer lugar, los servicios. 
Servicios como una buena conexión a 
internet, que ahora sin internet ni se tra-
baja ni se tiene ocio, ni se visibiliza nada. 
Servicios como las carreteras, por no ha-
blar de los servicios elementales: la reco-
gida de basuras, suministro de agua, te-
mas que podemos dar por hechos, pero 
que seguimos peleando por mejorarlos. 

“La financiación será el pri-
mer problema que tenemos 
que resolver, ya que de la 
solución del mismo depen-
den otras cuestiones, como 
los planes de formación”

La FRM presta servicios de aseso-
ramiento en general, información, 
asesoramiento jurídico. ¿Cree que 
hay alguna otra función que podría 
prestar la Federación? ¿Se ha plan-
teado añadirla a la gestión de la Fe-
deración?

Sí, de hecho, yo creo que hay un tema 
fundamental: retomar la formación de 
los funcionarios públicos. Yo creo que 
eso es muy importante. El funciona-
rio, por así decirlo, es nuestra primera 
toma de contacto con las leyes, con la 
normativa. Creo que desde la Federa-
ción podemos colaborar para formar a 
los secretarios actuales y a los que vayan 
a ir entrando. Bueno, son ideas que te-
nemos que iremos matizando a lo largo 
de estos cuatro años. Y si no podemos 
dar esa formación desde aquí, desde la 
Federación, pues que se dé donde sea, 

pero nosotros intentaremos mejorar la 
formación futura, de secretarios, de ad-
ministrativos y de los empleados munici-
pales en conjunto.

Está claro que los ayuntamientos 
saben lo que les ofrece la Federación 
Riojana de Municipios, pero ¿y los 
ciudadanos? ¿Saben los ciudadanos 
qué es la Federación?

Creo que tenemos que darnos más a 
conocer, hacernos notar más. O sea, sí 
que es cierto que creo que muchos sa-
ben qué es la Federación, pues es la aso-
ciación de todos los ayuntamientos, pero 
no es tan conocida toda la actividad que 
desarrollamos o hemos desarrollado. Por 
volver a la cuestión anterior, los cursos 
para cargos electos recién designados, o 
los que hacíamos para empleados, desde 
el alguacil hasta el tratamiento de agua 
de piscinas, pues todo eso no es tan co-
nocido. Pero sí, queremos abrir la puerta 
de Federación. 

Áreas de desarrollo muni-
cipal

Una pregunta sobre turismo, que 
también es un recurso interesante para 
los pueblos. ¿Cree en el turismo como 
forma de reactivar la economía local?, 
¿cree que hay turismo para todos? 

Si. A ver, yo creo que tenemos la gran 
ventaja de que, en La Rioja y sus siete va-
lles, podemos pasar desde un paisaje de 
Rioja Baja, peculiar, curioso, precioso, en-
cantador, visitar los Sotos de Alfaro, a los 
otros de Anguciana o los de Casalarreina. 
Son Sotos, pero no tienen nada que ver 
entre ellos. Por eso creo que el turismo es 
un recurso primordial. La Rioja es tan di-
versa y tan maravillosa en sus siete valles 
que creo que tenemos que explotarlo. 

Yo vengo de un pueblo que en vera-
no cuadruplica la población porque nos 
viene muchísima gente del País Vasco. Es 
gente que con la pandemia ha retorna-
do, gente que venía de pequeño y ahora 
ha retornado y resulta que a sus hijos les 
ha gustado el pueblo: ese es el turismo 
de veraneantes, al que hemos apelado 
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siempre. Pero también hay que explotar 
el turismo de paso, ese turismo que viene 
a ver las bodegas o a ver la sierra, o a 
ver  y comprar el calzado o los muebles 
de Nájera o de Ezcaray. Tenemos un po-
tencial que creo que hay que transmitir 
también desde la Federación.

“Las Mancomunidades 
son una fórmula adecuada 
para ofrecer buenos servi-
cios en todo el territorio”

Hablaba antes de que la normati-
va no puede ser igual en los pueblos 
que en la ciudad. ¿De qué normati-
vas estamos hablando? 

Un poco en general. Desde las conseje-
rías creo que se puede ayudar: no pode-
mos pedir un proyecto de mantenimiento 
de un edificio protegido a un ayuntamien-
to que no tiene recursos ni para pagar ese 
proyecto. Evidentemente, hay que cum-
plir la ley, pero bueno, creo que de una 
manera o de otra, con apoyo económico 
o con asesoramiento, o incluso con téc-
nicos, se puede ayudar. Y luego la propia 
normativa que creo que en los pueblos 
pequeños tiene que ser más flexible. Eso 
debe ser así para ayudar al Ayuntamiento, 
pero también al ciudadano. 

La Rioja es una de las regiones con 
más proporción de municipios peque-
ños de España y de Europa, lo que su-
pone un mayor coste a la hora de im-
plantar los servicios ¿Cómo logramos 
respetar a los municipios y abaratar 
los costes de estos servicios?

Siempre he creído en la autonomía lo-
cal, por muy pequeño que sea el Ayunta-
miento, pero para prestar todos los ser-
vicios en todo el territorio la opción que 
tenemos son las mancomunidades. Es 
una labor que se lleva haciendo ya desde 
hace muchos años, que se mantiene. Un 
alcalde decía que lo importante es saber 
que, en un pueblo de La Rioja, por peque-
ño que sea, un martes a las 12 del medio-
día, hay una trabajadora social prestan-
do su servicio. Yo creo que la figura de 

la Mancomunidad la hemos usado y ha 
funcionado bien. Creo que hay margen 
de crecimiento, incluso en otros ámbitos.

Ese consenso del que hace gala 
que ha dado lugar a una sola can-
didatura, desgraciadamente, no se 
refleja en todos los ámbitos. Y ha-
blamos de la política nacional ¿Cree 
que eso puede perjudicar al avance 
de los pueblos?

Es así. Es evidente. Yo creo que cuando 
no hay un gobierno que tenga una fuer-
za clara, no transmite esa tranquilidad, 
esa serenidad, y eso se nota. Yo cuando 
he gobernado ha sido con mayorías ab-
solutas y eso te da una perspectiva dife-
rente. El Gobierno de La Rioja transmite 
una fortaleza, una serenidad, que no 
encuentras en el Gobierno de España, 
porque cuando no sabes ni a dónde diri-
girte o a quién acudir y ves que el propio 
gobierno duda…Todo eso se transmite 
y, naturalmente, influye. Y en el ámbito 
nacional, lo que es deseable es que ten-
gamos un gobierno estable, un gobier-
no fuerte y un gobierno que transmita 
también a Europa, porque esto al final 
es muy global. Ahora estamos hablando 
de fondos europeos y los ayuntamientos 

contamos con esos fondos para dinami-
zar inversiones.

Y a propósito ¿cómo están los pro-
yectos europeos en los ayuntamien-
tos? ¿Se han solicitado?

Pues estamos un poco en stand by. Yo 
creo que los ayuntamientos más peque-
ños, lo de Europa lo vemos muy lejos y 
vamos siempre a la ventanilla de la Co-
munidad Autónoma. Creo que nos ha 
faltado un poco de información en este 
caso. Desde la FRM sí que vamos a tra-
bajar para que todos los ayuntamientos 
puedan acceder a estos fondos… Los 
ayuntamientos sabemos cuáles son las 
necesidades de nuestros municipios, de 
nuestros ciudadanos y si existen nuevas 
fuentes de financiación hay que exigir 
que nos lleguen. Me consta que en el 
Gobierno de La Rioja existe esta sensibi-
lidad y que están ya preparando reunio-
nes con esta finalidad.

“Estoy convencido de 
que vamos a contar con el 
apoyo del Gobierno de La 
Rioja, muy especialmente 
del consejero Daniel Osés”



ACTUALIDAD DE MUNICIPIOS

de presentación de proyectos finalizó el 
2 de octubre.

Los proyectos presentados, según las 
bases de la convocatoria, deben estar 
relacionados bien con la historia, la 
cultura, el paisaje, el entorno natural, 
las costumbres o la forma de vida de la 
gente en el pasado de Nájera.

El objetivo del concurso de ideas es 
doble: La recuperación y conservación 
de nuestra memoria como pueblo y la 
transmisión y difusión de la sabiduría, la 
experiencia y el conocimiento generados 
a las generaciones presentes y las que 
están por venir.

HARO

Presentado el libro sobre Luis 
Burgos

“El Largo viaje de Luis Burgos por 
la pintura”, libro sobre la trayectoria 
del renombrado pintor, fue presenta-
do en Haro con la participación del 
propio artista, de los autores de la obra, 
Enrique Martínez Glera y Teresa Álvarez 
González, y del presidente del Gobierno 
regional, Gonzalo Capellán.

La figura del riojano Luis Burgos 
cuenta con una extensa trayectoria 
profesional, con reconocimientos de 
prestigio y ahora ha sido recogida en un 
libro donde se muestran gran parte de 
sus logros.

QUEL
Visita al campo experimental 
de Lavanda

Cuando se cumplen tres años desde 
las primeras plantaciones de lavanda 
en el campo experimental del paraje 
de Ordoyo, en el municipio de Quel, la 
consejera de Agricultura, Ganadería, 

CALAHORRA
Nuevos contenedores para 
residuos orgánicos

Calahorra cuenta con ciento veintiún 
contenedores de color marrón para 
la recogida de residuos orgánicos. La 
implementación de este nuevo tipo de 
contenedor ha ido acompañada por 
una campaña de formación dirigida al 
ciudadano con la finalidad del correcto 
uso de este recurso.

Los nuevos contenedores son de carga 
trasera y en ellos se depositan restos de 
frutas, verduras, carnes, pescados y comi-
da cocinada; pan; alimentos caducados; 
posos de café e infusiones; cáscaras de 
huevo, frutos secos y mariscos; papel de 
cocina; pañuelos de papel y restos de 
jardinería.

Este tipo de residuos se recogen 
dos días a la semana en invierno y tres 
días en verano y se descargan en el 
Ecoparque.

NÁJERA
Convocatoria para la recupe-
ración de la memoria

La recuperación de la Memoria de 
Nájera es el motivo central de la con-
vocaría del concurso de ideas realizado 
por la Biblioteca de este municipio. Los 
proyectos están en este momento en 
periodo de evaluación, ya que el plazo 

Mundo Rural y Medio Ambiente, Noemí 
Manzanos, ha visitado la parcela, que 
alcanza las 20 hectáreas de extensión.

El objetivo de esta iniciativa es 
mostrar a los agricultores cómo llevar a 
la práctica en su explotación las técnicas 
y prácticas desarrolladas, así como sus 
ventajas e inconvenientes para lograr 
que sus producciones resulten más 
competitivas.

EZCARAY

Fin del plazo para la presenta-
ción de cortometrajes

El próximo 20 de octubre finaliza el 
plazo para la presentación de corto-
metrajes que quieran participar en la 
edición de 2023 del Concurso Nacional 
Ezcaray en Corto, convocada por El 
Desván Film en colaboración con el 
Ayuntamiento de Ezcaray.

Las obras deberán emplear o estar 
subtituladas en castellano, no exceder 
de 15 minutos, deberá presentarse por 
medio de la plataforma Festhome y de-
berá ajustarse a una temática que pueda 
encuadrarse dentro del cine fantástico, 
ciencia ficción, terror, gore, psicológico, 
experimental, policíaco o animación.
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AGONCILLO
XVII Concurso de modelismo 
de la ARM

Agoncillo será, una vez más, sede la 
exposición del concurso de modelismo 
convocado por la Asociación Riojana de 
Modelismo (ARM). La exposición de los 
trabajos presentados se verificará del 20 
al 22 de octubre en el castillo de Aguas 
Mansas.

Podrán presentarse obras que represen-
ten, siempre a escala, artefactos volado-
res, navíos, vehículos civiles, escenificacio-
nes, figuras, vehículos militares, máquinas 
o figuras de ciencia ficción, etc.

Para todas estas clases, algunas dividi-
das en distintos grupos, la organización 
ha decidido que haya dos categorías por 
edad: junior (hasta 16 años) y senior.

ARNEDO
Presentación de la exposición 
“Los Gil de cine. Santiago, 
Eduardo-Teófilo y Eduardo Gil 
de Muro”

Esta exposición está incluida en las 

429.06.23  Sección Provincial del Consejo de 
Empadronamiento.  

418.07.23  Junta de Gobierno de la Asocia-
ción para el Desarrollo de La Rioja Alta.

419.07.23  Comisión de Garantías de la 
Videovigilancia.

401.08.23  Patronato Extraordinario de la 
Fundación Rioja Deporte.

409.08.23  Consejo de Administración del 
Servicio Riojano de Salud.

405.09.23  Consejo de Administración del 
Organismo Autónomo Instituto de Estudios 
Riojanos.

 Secretariado del Consejo Territorial de la 
FEMP.

407.09.23  Comisión Provincial de Flujos Mi-
gratorios y Campañas Agrícolas de La Rioja.

 Consejo Superior del Patrimonio Cultural, 
Histórico y Artístico de La Rioja.

415.09.23  Consorcio para el Servicio de 
Extinción de Incendios, Salvamento y Protec-
ción Civil de La Rioja (CEIS).

426.09.23  Consejo de Empadronamiento.

427.09.23  Oficina de Escolarización Perma-
nente.

405.10.23  Consejo Superior del Patrimonio 
Cultural, Histórico y Artístico de La Rioja.

409.10.23  Consejo Asesor de Medio Am-
biente de La Rioja.

actividades organizadas con motivo del 
Festival Octubre Corto que se desarrolla 
en Arnedo, y que puede visitarse hasta 
el 28 de octubre, de lunes a sábado, 
de 18 a 21 horas en el Centro Cultural 
Fundación Caja Rioja Bankia.

En ella se recoge una selección de 
programas de las sesiones y actividades 
de muchos de ellos: de los riojanos, 
un incunable, y también programas 
del arnedano Cineclub Sendero, de los 
nacionales y hasta de alguno extranjero, 
puesto que Eduardo Teófilo fue destina-
do a América del Sur y allí participó en 
la creación y programación de varios Ci-
ne-Clubs. En la inauguración, el gerente 
de Fundación Caja Rioja, Carlos Fuentes; 
la vicealcaldesa de Arnedo, Rosa Herce; 
el coordinador del proyecto, Bernardo 
Sánchez, y el responsable de la produc-
ción de la muestra, Chechu León.
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La partida presupuestaria asignada a la 
zona de actuación del CEIP-Rural ascien-
de a 4.917.500 euros para el periodo 
de programación 2023-2027 y que se 
repartirán en diversas convocatorias pú-
blicas. El nuevo plan es financiado por el 
Fondo Europeo Agrícola de Desarrollo 
Rural (FEADER), la Administración Ge-
neral del Estado (AGE) y Gobierno de La 
Rioja (CAR), como intervención regional 
del Plan Estratégico de la PAC. 

Estos fondos se ponen al servicio de la 
intervención LEADER del Plan Estratégico 
de La PAC gestionados por el CEIP-Rural 
en su zona de actuación, para poner en 
marcha la Estrategia de Desarrollo Local 
Participativo (EDLP) “Labrando ideas, ali-
mentando futuro” 

Contempla las Zonas Rurales de Actuación 
del Oja-Tirón, Najerilla, Iregua, parte de la 
comarca de Logroño y, como novedad en 
este periodo de programación, se incorpo-
ran también los municipios del Leza.

El territorio abarca un total de 104 mu-
nicipios, lo que supone el 60% de los 
municipios de La Rioja y más de la mitad 
de la superficie total de la Comunidad 
Autónoma de La Rioja. También supone 
casi 70 % de la superficie forestal total, 
el 36% de la superficie riojana con limi-
taciones naturales y el 35% de las tierras 
de cultivo. Sin embargo, habitan esta 
comarca por tan solo el 20% de la po-
blación riojana.

Por ello, el mantener y atraer nueva po-
blación a las zonas rurales es la finalidad 
del Grupo de Acción Local CEIP-Rural, 
como eje trasversal en todas sus áreas 

de trabajo.  Para ir dando pasos, que nos 
hagan visualizar un territorio con futuro 
vivo y dinámico, trabajaremos la EDLP 
23-27 desde cuatro objetivos prioritarios:

• Potenciar el emprendimiento y atraer 
y retener el talento innovador en las 
zonas rurales.

• Impulsar la función de los sistemas 
agroalimentarios y forestales sosteni-
bles como elementos diversificado-
res de la estructura económica en las 
áreas rurales.

• Mejorar la dotación de infraestructuras 
y servicios en las áreas rurales, como 
elemento fundamental para frenar 
la pérdida de población y mejorar la 
competitividad y la generación de em-
pleo y renta.

• Capitalizar e incrementar el atractivo 
que el medio rural supone para cier-
tos sectores de la sociedad con vistas a 
favorecer tanto la permanencia como 
el asentamiento de la nueva población 
en el medio rural, en especial jóvenes y 
mujeres.

Para más detalle, os animamos a pone-

ros en contacto con el CEIP-Rural a través 

del teléfono 941 36 06 67 o el correo 

ceip@riojarural.com o en nuestras ofici-

nas en el municipio de Tricio.

PUBLIRREPORTAJE

• C/ El Cierzo, 1 – 26312  Tricio (La Rioja)
• T.  941 360 667 / 941 360 668
• ceip@riojarural.com - www.riojarural.com

CEIP Rural: el aliado perfecto. 

Entidad colaboradora de los diferentes agentes socio-económicos del mundo 
rural riojano, que desde 1990 dinamiza y gestiona proyectos de desarrollo, in-
volucrando a la población local para intercambiar experiencias y considerar el 
territorio como recurso básico para su desarrollo.

Premio de La Rioja Capital al Desarrollo Rural

El pasado 15 de septiembre, el Jardín Botánico de La Rioja fue escenario inmejorable para el desarrollo El pasado 15 de septiembre, el Jardín Botánico de La Rioja fue escenario inmejorable para el desarrollo 

de la Jornada “Emprendimiento y Talento Innovador en las zonas rurales” en la que se presentó, de la Jornada “Emprendimiento y Talento Innovador en las zonas rurales” en la que se presentó, 

oficialmente, la nueva Estrategia de Desarrollo Local para la zona de actuación del CEIP- Rural, tras oficialmente, la nueva Estrategia de Desarrollo Local para la zona de actuación del CEIP- Rural, tras 

su reciente aprobación y publicación el pasado 31 de agosto de 2023 por la Consejería de Agricultura, su reciente aprobación y publicación el pasado 31 de agosto de 2023 por la Consejería de Agricultura, 

Ganadería, Mundo Rural y Medio Ambiente del Gobierno de La Rioja.Ganadería, Mundo Rural y Medio Ambiente del Gobierno de La Rioja.

El CEIP-Rural presenta la Estrategia de Desarrollo 
Local Participativo para los años 2023 al 2027


